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Comme nous pouvions le craindre dans notre précédent bulletin, la coupe rase des jardins de la  Biblio-

thèque a eu lieu le 13 mars 2023. Il ne reste que deux arbres, qui auront peu de chance de survivre aux tra-

vaux de terrassement situés dans leur espace vital.  

Les haies délimitant la rue de la paix (sentier GR13)  sont arrachées. L’un des 3 bacs en pavés anciens, 

plantés d’arbustes et de vivaces et servant de casse vitesse, est déjà démoli. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Historique juridique : 

Avant le 13 mars 2023 Après le 13 mars 2023 

Le 14 janvier 2021, la mairie s’est délivré un permis de construire pour une médiathèque de plus de 

450m2 au sol. Un projet qui artificialise majoritairement le terrain et présente de graves défauts sur 

le plan cadre de vie, et sur la légalité, dont : 
 

• Le non respect pour le bâtiment prévu, de la règlementation thermique en vigueur, 

• L’absence d’insertion paysagère, avec un bâtiment qui défigurerait un quartier très verdoyant, com-

posé d’un patrimoine de maisons caractéristiques du 19ème siècle, 

• L’absence de prévision en matière de stationnement, avec 3 emplacements sur place pour un bâti-

ment annoncé comme pouvant accueillir jusqu’à 266 personnes. Conséquence prévisibles pour rive-

rains et usagers : stationnement sauvage rue Pasteur, circulation dense donc accidentogène. 
 

Comme la loi le permet, le 1ermars 2021, 5 riverains ont déposé un recours, assorti d’un référé suspension 

contre ce 1er permis. Par ordonnance du 5 mai 2021, le tribunal administratif a suspendu l’exécution 

de ce permis, considérant qu’il existait un doute sérieux sur sa légalité, tout particulièrement sur 

les 2 motifs suivants : insertion paysagère et stationnement. 
 

Après avoir modifié sur mesure le PLU, la mairie s’est accordé un 2
nd

 permis  

le 18 mars 2022,  dans lequel elle s’autorise à ne pas fixer de règles pour les bâtiments publics.  



 

Dans ce second permis, des  sujets similaires subsistent :  

• La réglementation thermique reste au niveau de la RT2012, bien que qualifiée dans le journal muni-

cipal de : « bâtiment aux performances énergétiques équivalentes aux prescriptions de la RE2020 » 

Or, en 2023,  Il y est pourtant prévu une puissante chaudière à gaz. Belle pirouette pour dissimuler 

que ce projet est NON CONFORME à la règlementation en vigueur, 

• Malgré l’annonce du transfert de l’accès à la médiathèque côté avenue Gallieni, le bâtiment est simi-

laire au 1er. Il est implanté au même endroit, c’est à dire face principale d’accès toujours au 12 rue 

Pasteur. C’est bien la rue Pasteur qui est défoncée avec le chantier de terrassement et son lot de nui-

sances bien réelles pour les riverains, 

• A noter : le plan présenté dans le journal municipal de janvier 2023 est celui du 1er permis retoqué par 

la justice : un peu désordre non ? 

• Du côté de l’avenue Galliéni, nous sommes en plein quartier de la gare, où stationnement et  circula-

tion sont déjà hyper-saturés. L’épineux sujet du stationnement n’est toujours pas pris en considéra-

tion , et le projet n’est pas en adéquation avec la fréquentation prévue. Le stationnement se reportera 

automatiquement sur la rue Pasteur, 

• En ce qui concerne l‘ insertion paysagère : elle est toujours aussi catastrophique.  
 

Ces motifs sérieux demeurant dans le 2nd permis de construire, les mêmes requérants ont déposé en mai 

2022 un nouveau recours et un nouveau référé suspension. Le 2nd référé n’a pas été jugé en leur faveur. 

Mais, contrairement  à ce qui est véhiculé dans les magazines municipaux de ces derniers mois, ou 

à l’oral,  il est faux de dire ou d’écrire que les requérants ont perdu en justice, car le jugement sur le 

fond n’a pas encore eu lieu à ce jour, et ce permis de construire n° 2 demeure annulable par le tribu-

nal.  
 

En effet, un recours sur permis de construire n’est pas suspensif, et la loi permet au déten-

teur du permis de démarrer la construction. Mais est-ce une attitude responsable d’antici-

per à ce point, pour « passer en force », alors qu’il s’agit de brasser des sommes colos-

sales d’argent public ?      

Petit mémo financier : 

Ce projet est annoncé à 2 860 000 € HT, auquel s’ajoutera la dérive habituelle de 25%. Le coût final 

s’approchera de 3 500 000 €; avec une subvention de la DRAC de 1 200 000 € et un emprunt de  

1 000 000 € qui endette la commune jusqu’en 2049. Ceci hors les coûts de fonctionnement induits 

par cette structure pour lesquels il est impossible d’obtenir des données chiffrées.... pourquoi ? 

Point de comparaison : 
 

Médiathèque à Avon : inaugurée en mai 2021: 3 300 000 € HT pour 1 173 m2,  soit 2 813 €/ m2  

Médiathèque à Bois-le-Roi : prévision minimum :  3 000 000 € HT pour    450 m2,  soit 6 666 € / m2  

 

A ce prix, la construction d'une médiathèque était-elle une priorité ?  

alors que BLR n'a toujours pas de Maison Médicale ! 
 

La mairie s’appuie sur le fait que pas moins de 1 200 personnes attendraient avec impatience ce projet. En 

fait, un questionnaire inventoriant les souhaits de la population et datant de novembre 2019 a recueilli seule-

ment 174 réponses dont 74% d’adhérents à la bibliothèque actuelle. 174 avis et pas tous en faveur de ce 

projet, pour représenter une population de près de 6 000 habitants: c’est peu !  

Un projet déjà démodé avant d’exister : 

La « réflexion » qui date de 2019 ne prend pas en compte les fortes évolutions des modes de consom-

mation des produits culturels depuis la crise Covid : explosion des plateformes de « vidéos à la de-

mande », percée des prêts de livres numériques, échanges dématérialisés possibles avec de très 

grandes médiathèques proches telles que celles de Melun ou d’Avon. Contrairement à la communication 

municipale caricaturale, les riverains ne refusent pas la médiathèque par principe. Mais l’emplacement 

retenu et voulu coûte que coûte par la municipalité, est pourtant, à l’évidence, le moins approprié. 



Il aurait été adapté de rechercher des partenariats avec les médiathèques  des alentours  tout en 

concevant pour BLR un projet plus modeste : plus économe en euros et en coût environnemental. Cet 

avant-projet de réhabilitation, avec mise aux normes et agrandissement raisonnable de la bibliothèque ac-

tuelle a existé : pourquoi l'avoir écarté  par principe? Pourquoi avoir conçu sans concertation avec les rive-

rains, un projet coûteux, destructeur du cadre de vie de tout un quartier ? Pourquoi le  confier à un archi-

tecte sans expérience des  médiathèques ? Pourquoi s’obstiner dans cette erreur stratégique sans attendre 

le jugement du tribunal administratif ? 

Avant le 13 mars 2023 Après le 13 mars 2023 

Rue de la Paix (sentier GR13) 

• Nous déplorons l’absence de prise en compte de la loi climat et résilience, qui devrait interpeller 

sur l’excès inutile d’artificialisation des sols et sur l’impact environnemental de tout projet, 

• Nous déplorons un projet qui dénature la qualité paysagère et patrimoniale d’un quartier ancien, et 

qui de plus, porte atteinte aux conditions de sécurité en matière de circulation, et stationnement, 

• Nous déplorons LES CONTRADICTIONS FLAGRANTES du maire  de Bois-Le-Roi 

ENTRE ses  ECRITS, ses DECLARATIONS CONSTANTES promettant la protection des 

arbres, de la  biodiversité,... ET la REALITE de ses projets et de ses actes.  

D'AUTRES PROJETS MUNICIPAUX MENACENT NOTRE QUALITE DE VIE: 
BLRE fait des propositions concrètes : 

L'emplacement choisi pour la future crèche municipale fait polémique :  

Ce projet détruit le Bois de la Source, un espace boisé magnifique, à la biodiversité exceptionnelle  

Il présente des risques pour la sécurité des personnes et des biens (inondations, glissements de terrains)  

La circulation dans le quartier de la gare, déjà compliquée, deviendrait infernale aux heures de pointe, et 

la dépose des enfants à la crèche un parcours du combattant. 

              

BLR Environnement, à l'instar de plusieurs associations environnementales locales, demande la protection 

totale et définitive du Bois de la Source, et propose qu'il devienne un lieu pédagogique d'initiation à 

l'étude de la biodiversité animale et végétale. 
 

Construire la crèche derrière la place de l’église, au fond du grand parking présenterait des avantages 

évidents: au centre de la commune, tout près des écoles, stationnement facile. Or cet emplacement a 

été choisi par la municipalité ... pour construire la future maison médicale !  
 

La maison médicale retrouverait mieux sa place, au Rez -de- Chaussée du bâtiment " Pavillon Royal", 

avenue Gallieni, récemment acquis par la Mairie et qui serait juste à rénover. Ces locaux ont déjà 

montrés qu’ils sont adaptés à cette fonction. Les parkings existent déjà. Et les Bacots n'auraient pas 

à attendre encore plusieurs années avant de disposer d'une maison médicale. Mais la mairie compte 

faire du Pavillon Royal une "Maison des Associations".. 

La grande longueur de haie a disparu 
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Retrouvez notre formulaire d’adhésion sur www.blrenvironnement.org 

Nous avons déjà une Maison des Associations ! Située dans le Parc des Chardonnerets : c'est une char-

mante bâtisse ancienne disposant de salles de réunion, qui ne nécessite qu'un simple rafraîchissement 

(à condition bien sûr  de respecter son style et son architecture, ainsi que le parc). 

Cependant, mois après mois, la municipalité détruit méthodiquement ce parc: abattage de très grands arbres, 

suppression des haies, creusement d'une tranchée anti-caravanes sur toute sa longueur, empierrement du che-

min d'accès. Pour transformer ce parc en parking ?  
 

La mairie reste muette, et ce n’est pas bon signe ! 
 

 D’autres axes de réflexion : les réhabilitations, doivent être prioritaires sur les nouvelles constructions : 

 En parallèle il reste aussi l’alternative FOCEL (SANS RECOURIR A l’ Etablissement Public Foncier d’Ile de 

France ou équivalent): terrains déjà imperméabilisés, constructions et parkings existants, qui permettraient de 

fédérer judicieusement 2 ou 3 équipements. Il n’y a jamais eu la moindre étude sérieuse sur un groupement 

d’équipements qui pourtant ferait automatiquement diminuer les coûts, et ne porterait aucune atteinte à l’envi-

ronnement.  Alors que d’autres constructions existantes sont ou seront à réhabiliter ...Il est vraiment regrettable 

que tous ces grands projets municipaux ne fassent l'objet d'aucune VRAIE concertation, et soient décidés par le 

maire seul, assisté ou pas de cabinets de conseil extérieurs à notre commune.  
 

Les  groupes dits de "Développement Durable" ont pour unique fonction  

de prendre connaissance de projets déjà actés ! 

 Les consultants ont pour seule mission de « faire avaler » aux habitants, des choix déjà tranchés. 

Nous déplorons que les élus de la liste « dite écologiste », ainsi que les deux élues de la majorité 

municipale, ayant des responsabilités en matière d’Environnement et de Biodiversité ,  

cautionnent autant de projets qui détruisent définitivement notre cadre de vie.  

Nous demandons un changement de la méthode de « concertation »  

qui est systématiquement employée : 

ON COUPE D’ABORD, ON DISCUTERA APRES….(C’EST-A-DIRE JAMAIS !) 

Intérêt de nos propositions : 0 arbre abattu, 0 artificialisation des sols, conditions de vie et de 

circulation des Bacots facilitées,  et en prime des économies substantielles pour la commune ! 

contact@blrenvironnement.org 


